
政治体制改革

新加坡《联合早报》记者：您多次提到政治体
制改革的原因在哪里？推进政改难度又在哪里？

温家宝：这些年我多次谈到政治体制改
革，如果问我为什么关注这件事情，我是出于
责任感。粉碎“四人帮”以后，我们党作出了关
于新中国成立以来若干历史问题的决议，实行
了改革开放。但是“文革”错误的遗毒和封建
的影响并没有完全清除。随着经济的发展，又
产生了分配不公、诚信缺失、贪污腐败等问
题。我深知解决这些问题，不仅要进行经济体
制改革，而且要进行政治体制改革，特别是党
和国家领导制度的改革。

现在改革到了攻坚阶段，没有政治体制改
革的成功，经济体制改革不可能进行到底，已
经取得的改革和建设成果还有可能得而复失，
社会上新产生的问题也不能从根本上得到解
决，“文化大革命”这样的历史悲剧还有可能重
新发生。每个有责任的党员和领导干部都应
该有紧迫感。

当然，我深知改革的难度，主要是任何一
项改革必须有人民的觉醒、支持、积极性和创
造精神。在中国这样有13亿人口的大国，又必
须从国情出发，循序渐进地建立社会主义民主
政治，这不是一件轻而易举的事情，但是改革
只能前进，不能停滞，更不能倒退，停滞和倒退
都没有出路。我可以对大家讲，为了中国的改
革开放事业，只要还有一口气，我就奋斗一天。

“文革”错误遗毒
并未完全清除
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新华社记者：今年是本届政府任期的最后
一年，请问总理，您如何评价自己的工作？

温家宝：我担任总理已经 9 年，这些年过
得不易，也不平凡。但我总觉得还有许多工作没
有做完，许多事情没有办好，有不少遗憾。我懂
得政府的一切权力都是人民赋予的，我所做的工
作都是应尽的责任。我为能做人民的公仆为人
民办些实事而感到欣慰。我真诚希望，我，连同
我这一生为人民做的有益的事情，人民都把
他忘记，并随着我日后长眠地下而湮没无闻。

由于能力所限，再加上体制等各方面的原
因，我的工作还有许多不足。虽然我没有因为
不负责任而造成任何一件事情上的失误，但是
作为国家最高行政机关的负责人，对于我在任
职期间中国经济和社会发生的问题，我都负有
责任。为此，我感到歉疚。

在最后一年，我将像常年负轭的老马，不
到最后一刻绝不松套。努力以新的成绩弥补
我工作上的缺憾，以得到人民的谅解和宽恕。

“入则恳恳以尽忠，出则谦谦以自悔”，我将坚
守这个做人的原则，并把希望寄托后人。我相
信，他们一定会比我做得更好。

我秉承“苟利国家生死以，岂因祸福避趋
之”的信念，为国家服务整整 45 年，我为国家
和人民倾注了我全部的热情、心血和精力，没
有谋过私利。我敢于面对人民、面对历史。“知
我罪我，其惟《春秋》”。

对任内经济和
社会问题歉疚

只要还有一口气 我就奋斗一天

之 总理记者会

我深知改革的难度，主要是任何一项改革必须有人民的觉醒、人民的支持、人
民的积极性和创造精神。在中国这样有13亿人口的大国，这不是一件轻而易举的
事情，但是改革只能前进，停滞和倒退都没有出路。 ——温家宝
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□没有政治体制改革的成功，经济体制改革不可能进
行到底，已经取得的改革和建设成果还有可能得而复失，社
会上新产生的问题也不能从根本上得到解决，“文化大革
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两岸关系

台湾《中国时报》记者：今年政府任期最后
一年，您所期待的两岸文化交流前景是什么样
的？去年6月，您提到过的《富春山居图》在台
湾展出，不晓得您当时的心情是什么样的？明
年3月您退休后，有没有可能到台湾自由行？

温家宝：我已经连续 10 年在这个场合谈
台湾问题了，每一次心情都很不平静。在本届
政府最后一年，我首先考虑的是，要加快ECFA
的后续谈判。

我 2010 年在这里讲了《富春山居图》的故
事。“精诚所至，金石为开”。我高兴地得知，这
幅分离很久的《富春山居图》终于在台北合璧
展出，这反映出中华文化具有强大的向心力和
震撼力。我虽不能至，但心向往之。我常想，
难道几千年的文化恩泽就不能消弭几十年的
政治恩怨？我真诚希望两岸进一步加强文化
交流和人员往来。

至于我在退休以后能不能到台湾去自由
行，坦诚地讲，我愿意去，但是还得看条件。不
过请你转达对台湾人民的问候。我想起了清
代台湾割让后，台中一位诗人林朝崧的一句
诗，叫“情天再补虽无术，缺月重圆会有时”。
我相信，只要全体中华儿女共同努力，祖国统
一和民族振兴的大业一定能够实现，这是整个
中国人的骄傲。

据新华社电

愿意去台湾
还得看条件

昨日，温家宝总理在答记者问之前，向中外记者挥手致意。 本报记者 赵亢 摄

中美贸易

美国全国广播公司记者：在您任期的最后
一年，特别是考虑到不久前在波士顿的国际码
头工人协会向您授予奖项，如果您只能做一件
事来使中美经贸关系实现再平衡，您将会做什
么事？您是否会考虑改革中国的贸易体系？

温家宝：最近美国码头工人协会授予我一个
“美国工人最佳之友奖”，这个奖与其说是授予我
的，不如说是中美经贸互利共赢的一个范例。

如果我做一件事能够缓解中美贸易的不平
衡，那么我选择哪一件事情？其实这个问题我
已经深思熟虑很久了，并且在2009年和2011年
两次同奥巴马总统做了深谈。我以为解决中
美贸易的不平衡，以及由此引起的各种困难和
摩擦，还是要通过合作的办法。因此，我比较
完整地提出了关于促进中美经贸、金融与投资
合作的一揽子计划的建议。奥巴马总统非常
重视我的建议，双方已经就此进行研究。我相
信合作比对抗好，只要循着这条正确的路子走
下去，中美经贸关系会走上一条健康、持久发
展的道路。

至于你说到的美国关心中国贸易体系改革
的问题，如果讲得明确一点，主要指三个问题：第
一，就是进出口的基本平衡。在国际收支和货物
贸易上，中国已经实现了基本平衡。第二，汇率，
也是美国关注的。中国的人民币汇率有可能已
经接近均衡水平。第三，我们将坚持多哈回合谈
判的宗旨，主张自由贸易、反对保护主义。

平衡中美贸易
合作比对抗好


